
 

 

Allocution du Président de l’Académie vétérinaire 2024 

 

Chers collègues, 

 

En commençant cette année de présidence, je tiens tout d’abord à vous présenter mes 
meilleurs vœux pour 2024, en vous souhaitant une très bonne année académique et la 
réalisation de vos souhaits personnels et professionnels 

Mes premiers mots s’adressent à Jean-Roch, notre président sortant. Mon cher Jean-Roch, 
tu as été tout au long de cette année à mon écoute, à notre écoute, toujours disponible malgré 
tes activités multiples (j’allais dire ton emploi du temps de ministre), toujours de bon conseil.. 
J’ai apprécié ta courtoisie, ta clairvoyance, ton sourire mais aussi ta fermeté lorsque cela est 
nécessaire, et j’ose le dire sans aucune connotation politique, ta force tranquille. 

Mes remerciements également les plus vifs vont aussi au bureau. 2023 a été pour moi sur le 
plan académique une année difficile, étant novice, notoirement inexpérimenté car n’ayant 
jamais eu de responsabilités académiques. J’ai eu, je ne vous le cache pas, des moments de 
doute, de saturation, de découragement, parfois d’humeur excessive et je m’en excuse. Mais 
j’ai pu compter sur la bienveillance et les conseils de certains d’entre vous. Je tiens tout 
particulièrement à remercier André Jestin, à l’écoute dès la première heure, toujours 
bienveillant et apaisant, mais également   Jean-Pierre Jegou, toujours de bon conseil, toujours 
disponible, toujours réactif, ainsi que Christian Dumon, autre force tranquille homme de cœur, 
de terrain et de conviction, et Gilles Dreyfuss, dont la gentillesse et le dévouement à 
l’Académie sont exemplaires.  Mais également tous les autres, qu’ls soient tous remerciés. 

L’année 2023 a été particulièrement difficile en termes de gouvernance, de fonctionnement et 
de visibilité : doutes sur notre lieu de réunions et absence de consensus sur le sujet, manque 
d’un secrétaire général, manque d’un archiviste, des secrétaires adjoints passés de six à deux, 
avec par contre-coup un travail considérable pour Gilles Dreyfuss et Christian Dumon, et moi-
même. Le fonctionnement des séances a également été rendu difficile par l’absence 
d’assistance technique régulière et garantie à l’Ecole d’Alfort, ce qui nous a valu bien des 
sueurs froides et des loupés en dépit de l’engagement admirable de Francis Desbrosse qui 
n’a ménagé ni son temps ni ses compétences ni sa diplomatie pour que les choses se passent 
du mieux possible. Mon cher Francis, que tu en soies remercié. 

   Fort heureusement, l’année 2024 se présente sous de biens meilleurs auspices, car nous 
avons au moins cinq motifs de satisfaction 

- le premier motif de satisfaction, nous le devons à Jean-Roch, qui a négocié avec brio et 
efficacité lors d’une réunion avec Gilbert Lenoir le 26 juin 2023 au Ministère de l’Agriculture et 
de la Souveraineté alimentaire une augmentation très conséquente de notre dotation, cette 
même dotation passant de 20 000 euros à 50 000 euros. 



- second motif de satisfaction : au cours de cette même réunion du 26 juin, nous avons 
également eu de la part du MASA la promesse de mise à disposition à l’AVF d’un agent 
administratif en 2024, ce qui va soulager considérablement le travail de secrétariat et peut-
être, du moins tel est mon souhait, le travail de collecte et de mise en ligne des informations 
sur le site de l’Académie. Mon cher Jean-Roch, que tu sois donc doublement remercie, ce 
double scoop va changer la vie et le fonctionnement de notre académie. Charge à nous de 
mériter et justifier cette dotation par notre activité et notre communication, pour qu’elle soit 
pérennisée. 

- le troisième motif de satisfaction, nous le devons à Francis Desbrosse, grâce auquel nous 
avons maintenant grâce à son travail de communication et ses bonnes relations, l’assurance 
et la régularité de nos réunions à l’école vétérinaire d’Alfort. Mon cher Francis, que tu en sois 
remercié. 

- le quatrième motif de satisfaction, nous la devons à François Valon. François a habilement 
et efficacement négocié l’assistance technique de Proveto pour nos séances plénières à 
l’Ecole Vétérinaire de Maisons-Alfort. C’est un soulagement et une sécurité considérables, 
nous permettant d’aborder nos réunions avec sérénité sans le stress de l’année passée. Mon 
cher François, que tu en sois remercié. Une autre assistance technique en la personne de Mr 
Tadic sera présente les jours où Proveto ne sera pas disponible, en pratique pendant les 
vacances scolaires. Ce sera le cas pour notre réunion du 1er février. 

- le cinquième motif de satisfaction est l’amélioration de notre communication par l’utilisation 
d’outils modernes devenus indispensables aujourd’hui pour être crédibles et performants. 
L’enregistrement de nos séances permet et va permettre en améliorant sa qualité la création 
de vidéos et leur mise en ligne sur notre chaîne, YouTube grâce à Christophe Lebis. Claire 
Ponsart nous a permis une inscription sur Linkedin, avec déjà de nombreuses vues et nous 
pouvons également l’en remercier. Patrick Giraudoux, notre très distingué écologue et non pas 
écologiste, nous a initiés à Zotero qui est un logiciel de gestion de référence gratuit, déjà 
largement utilisé dans les universités, et qui nous rendra de grands services en constituant 
une bibliothèque de groupe à partir de bases de données scientifiques. Il nous reste cependant 
beaucoup à faire. Le BAVF, malgré son référencement sur Medline et l’énergie considérable 
déployée par Jean Dupouy-Camet et Mohammed Gharbi, et maintenant de Sylvie Rabot, reste 
d’audience limitée par rapport à d’autres publications scientifiques du domaine médical. Les 
informations, les comptes-rendus de bureau, de Ca, d’assemblée générale, mais aussi des 
sections, des commissions et des comités, ne sont pas encore mis de façon satisfaisante sur 
le site de l’académie. Un grand merci à François Valon qui va terminer la finalisation du 
document destiné aux coordinateurs de séance. Donc tout ceci doit, peut et va s’améliorer, 
notamment avec l’aide de la personne détachée par le Ministère. 

Toutes ces avancées, toutes ces mises au point permettent d’envisager notre année 
académique 2024 avec confiance et sérénité. Le calendrier prévisionnel est bouclé par mes 
soins depuis plusieurs mois, grâce à l’aide efficace et dévouée de Gilles Dreyfuss, qui ne 
supporte pas à juste titre un manque de préparation en amont. Nous aurons en 2024 4 conseils 
d’administration, 4 assemblées générales ordinaires, 8 séances plénières avec des thèmes 
variés et d’actualité. Les 3 sections ont bénéficié du même nombre de séances, c’est-à-dire 3 
dans l’année. La section 1 et la section 2 utiliseront leurs trois séances et je les en remercie..La 
section 3 assurera une séance, en la personne d’Anne-Marie Vanelle que je remercie 
vivement, le 24 octobre consacrée à la sécurité alimentaire des aliments.  Sujet ô combien 
important et dont nous avons eu encore dernièrement l’illustration avec les nombreux cas cde 
toxi-infections alimentaires à Norovirus suite à la consommation d’huîtres, avec toutes les 
conséquences économiques qui en découlent pour nos ostréiculteurs. Nous aurons par 
ailleurs en 2024 3 séances interacadémiques : une avec l’Académie nationale de chirurgie le 



15 mai avec un programme déjà établi et je l’espère un tremplin pour de jeunes chirurgiens 
qui pourront ultérieurement intégrer l’académie qui en manque cruellement. Une séance 
interacadémique aura lieu le 12 juin, coordonnée par André Jestin et Bertrand Ridremont sur 
le thème de l’antibiorésistance dans son aspect évolutif. Enfin une séance bi-académique avec 
l’Académie Nationale de chirurgie dentaire et le partenariat de la fondation des Gueules 
cassées, ce dont nous ne pouvons que nous féliciter, aura lieu le jeudi 03 octobre avec Jean-
Pierre Jegou comme coordinateur de cette séance, qui se déroulera dans les locaux des 
Gueules cassées rue d’Aguesseau à Paris. Pour terminer ce calendrier 2024, il faut également 
parler de la journée du président le 06 juin, consacrée et ceci n’étonnera pas ceux qui me 
connaissent, à la conservation plus précisément aux missions de conservation dans le monde, 
avec l’intervention de vétérinaires et de non vétérinaires, tous passionnées et efficaces dans 
leurs domaines, ce qui justifie le sous-titre de cette journée emprunté à un ouvrage de Jacques 
Lecomte : rien n’est joué. Nous aurons également en 2024 l’intervention de l’ambassadeur 
des forêts tropicales et des peuples premiers dans le monde à l’occasion d’un film suivi d’un 
débat. Nous aurons aussi une séance mixte qui associera informations scientifiques et 
expression musicale, coorganisée par l’ANSES et l’Ecole d’Alfort, coordonnée par Claire 
Ponsart, et pour laquelle l’AVF sera partenaire. Je remercie également vivement Eric 
Guaguere d’avoir accepté de s’occuper à nouveau de la séance des lauréats le 4 avril, ainsi 
que de la séance solennelle le 05 décembre pour laquelle nous accueillerons Mr Ludovic 
Orlando, paléogénéticien spécialiste des origines du cheval. Mon vice-président Jean 
Derégnaucourt et moi-même vous réservons également peut-être une surprise ou deux, mais 
nous en parlerons plus tard 

  Je voulais également remercier Pierre Sai pour son communiqué sur la formation dans les 
écoles vétérinaires. Mon cher Pierre, tu as mon soutien, et nous solliciterons un rendez-vous 
accompagné de Jean Derégnaucourt au Ministère de la Recherche et de l’Enseignement 
supérieur pour expliquer les faiblesses actuelles de la formation des étudiants vétérinaires, les 
dangers et les conséquences qui en résultent, et proposer de solutions. Le remarquable niveau 
des thèses d’université montre tout le potentiel de nos étudiants.  

   2024 sera également la dernière ligne droite du projet stratégique piloté par Gilbert Lenoir 
qui vous en a entretenu tout-à-l ’heure. Ambition, visibilité, modernisation sont les maîtres mots 
du plan déjà largement mis en pratique aujourd’hui au travers des comités et des commissions. 
Je me tiens à la disposition de Gilbert et André pour plusieurs réunions de travail et de 
finalisation.  

  Je tiens également à remercier Francis Desbrosse ainsi que toute l’équipe qui a beaucoup 
travaillé sur l’avis sur « les données brutes vétérinaires : recueil, stockage, transformation, 
production et usage ». Cet avis a été présenté le 19 avril 2023 en visio au MASA avec la 
présence de Mr Hadrien Jacquet, conseiller filières animales, santé et bien-être animal, ainsi 
que Mr Thomas Jan, conseiller auprès du ministre de la Santé et de la Prévention. L’avis a 
également été présenté le 19 septembre au CNOV, en la personne de son président Jacques 
Guérin. Mais les choses ne doivent pas en rester là et 4 pistes sont à développer 

- Jean-Roch pour lancer l’affaire auprès du MASA et du CGAAER avec Hadrien Jacquet, Le 
CGAAER est le Conseil général de l'alimentation, de l'agriculture et des espaces ruraux qui a 
pour mission d'assister les ministres dans l'exercice de leurs attributions en participant à la 
conception, au suivi et à l'évaluation des politiques publiques qui concernent son champ de 
compétence. 

- André Jestin pour la soumettre au plan européen par la FEAM 



- Jean-François Rousselot et Eric Guaguere pour en informer le RESPAC (réseau 
d’épidémiosurveillance chez les animaux de compagnie) 

- - Jean-Pierre, Jean-Roch et Francis ont des contacts privilégiés avec le CGDD (ou 
Commissariat général au développement durable) /SRI (ou service de la recherche et de 
l’innovation) /ECOLAB. La création d’un véritable Vet Health Data Hub, plate-forme sécurisée 
spécifique à la profession, intéresse directement le CGDD au travers des deux plate-formes 
existant déjà au sein de l’Ecolab), le Green Data for Health, et le Health Data Hub, plateformes 
permettant à des porteurs de projets d’accéder à des données non nominatives.  

  Je souhaite également que l’Académie produise plus de communiqués, plus de notes et 
d’avis sur des sujets d’actualité, ce qui est une des finalités de notre académie. Je pense par 
exemple dans l’immédiat à deux communiqués : l’un sur les Norovirus à l’origine de toxi-
infections alimentaires par les huitres, l’autre sur la triste destinée des 3 orques du Marine 
Land d’Antibes, victimes de la pression émotionnelle d’activistes animalistes sur la ministre de 
tutelle de l’époque 

  Je voulais enfin, et ce sera le mot de la fin, me féliciter d’avoir un vice-président tel que Jean 
Derégnaucourt. Nous avons des pôles d’intérêt commun, j’apprécie son jugement, sa  
réactivité et son humour et je me réjoui de faire équipe avec lui 

  Encore très bonne année académique à toutes et à tous 

 

Didier Boussarie 

         Président e l’Académie vétérinaire 2024 

 


